



Observatorio de Política Exterior Argentina

**– Informe de Política Exterior Argentina –
Nº 413
03/11/16 al 09/11/16**

Este informe fue elaborado en el marco del Observatorio de Política Exterior Argentina, un espacio académico de la Escuela de Relaciones Internacionales de la Facultad de Ciencia Política y Relaciones Internacionales, Universidad Nacional de Rosario constituido con el objetivo de realizar un seguimiento de la Política Exterior Argentina.

La información se obtiene del sitio web del Ministerio de Relaciones Exteriores y Culto de la República Argentina, así como de los siguientes medios gráficos: Clarín, La Nación y Página 12. La confección de los informes se realiza exclusivamente a partir de los datos recogidos de las fuentes consignadas.

El OPEA como grupo de trabajo forma parte de una red de observatorios de política exterior sudamericana integrada por el Grupo de Estudios de Defensa y Seguridad Internacional (GEDES) del Centro de Estudios Latino-americanos (CELA) de la Universidad Estadual Paulista “Júlio de Mesquita Filho” (UNESP), campus de Franca; así como por el Grupo de Estudios Comparados en Política Externa y Defensa (COPEDE) de la Universidad Federal de Sergipe (UFS) y el Programa de Estudios Internacionales (PEI) de la Facultad de Ciencias Sociales (FCS), Universidad de la República (UdelaR, Uruguay).

Los invitamos a leer más sobre las actividades del OPEA, así como a buscar informes anteriores en nuestro sitio web www.opeargentina.org

Coordinadora del OPEA: Dra. María del Pilar Bueno

Editora responsable: T.P. María Julia Francés

Redactores de los informes del OPEA: Agustín Albini, Lic. Lilian Berardi, Antonela Busconi, Magalí Chiacchiera, Jessica García, Gisel López, Lic. Priscila Pretzel, Gisela Uriarte y Paola Zárate.

RELACIONES BILATERALES

Brasil

El gobernador del Estado brasileño de Sao Paulo, Geraldo Alckmin, estuvo de visita en Argentina, donde fue acompañado por una misión comercial compuesta por 120 empresarios. Allí Alckmin se reunió con el presidente Mauricio Macri, quien le preguntó por las proyecciones económicas para Brasil. De acuerdo al gobernador paulista se están acomodando a la crisis “vertiginosamente” y esperan un crecimiento del 2 por ciento del producto bruto interno para el próximo año. Asimismo, Macri y Alckmin hablaron sobre la posibilidad de compartir con la industria y el comercio argentinos el centro de distribución operativa en Dubai que Brasil pondrá en marcha durante este mes. Finalmente, el gobernador se reunió con la gobernadora de Buenos Aires, María Eugenia Vidal, y varios ministros de la Nación.



Observatorio de Política Exterior Argentina

Mientras tanto, el presidente de la Agencia de Promoción de Inversiones y Exportaciones del estado de Sao Paulo, Juan Quirós, afirmó que la misión comercial tiene como objetivo impulsar los acuerdos ya existentes y traer nuevas posibilidades de negocios y cooperaciones entre empresas argentinas y paulistas (La Nación-Economía, 04/11/2016).

Uruguay

Un experto que integró la Comisión Administradora del Río Uruguay (CARU), Horacio Melo, reveló que el informe argentino-uruguayo acerca de la contaminación de la pastera UPM-Botnia es “laxo” e “inconsistente”. Asimismo, Melo advirtió que el trabajo dado a conocer por la canciller Susana Malcorra hizo “desaparecer el 90 por ciento de las exigencias” vigentes en materia de contaminación. Según el exmiembro de la CARU, fueron utilizadas “normas uruguayas dictadas exclusivamente para la empresa UPM”.

Por otra parte, el director de Recursos Hídricos del Ministerio de Ambiente, Osvaldo Fernández, rechazó las críticas que responsabilizaron al macrismo por flexibilizar los parámetros aplicados a UPM Botnia y cargó contra el intendente de Guleguaychú, Martín Piaggio (FpV), al que acusó de no sanear la contaminación (Página 12- El País, 07/11/2016).

Chile

En el marco de una serie de reuniones constitutivas del Mecanismo de Consultas 2+2 -entre cancilleres y ministros de Defensa- la canciller Susana Malcorra explicó que se ha desarrollado una agenda que aborda todas las cuestiones de interés entre Argentina y Chile. Por su parte, el canciller Heraldó Muñoz destacó que estas reuniones evidencian una voluntad política común que refleja el estado de las relaciones bilaterales. En este sentido, recalcó la instalación del Consejo Empresarial Binacional; la precalificación para la construcción del túnel internacional de Agua Negra que unirá la provincia de San Juan con la región de Coquimbo; la construcción de corredores bioceánicos que conectan Argentina y Chile con otros países vecinos como Paraguay y Brasil; así como la entrada en vigor del acuerdo para liberar la doble tributación a partir del 1 de enero. Así también, el ministro de Defensa argentino, Julio César Martínez, explicó que junto a su par, José Antonio Gómez, abordaron una agenda que abarcó misiones de paz, cuestiones de género, emergencias y otros problemas de mutuo interés. En relación con ello, el presidente Mauricio Macri aseguró que el túnel vial de Agua Negra le permitirá a Argentina conquistar nuevos mercados del Pacífico con productos de las economías regionales.

En sintonía con lo anterior, los ministros de Relaciones Exteriores de ambos países constituyeron el Foro de Diálogo Estratégico 2030 Argentina-Chile, con el objetivo de proyectar la relación bilateral en el mediano y largo plazo a fin de identificar los temas que definirán la agenda bilateral al año 2030.

Para finalizar, en el marco de la Reunión del Mecanismo 2+2, los ministros de Relaciones Exteriores y de Defensa de ambos países establecieron una serie de puntos en común con el fin de continuar profundizando las instancias de diálogo bilateral en el ámbito de la seguridad internacional y la defensa, incluidos el compromiso de continuar con la Fuerza de Paz Conjunta Combinada “Cruz del Sur”, la cooperación en materia científica y tecnológica, la construcción de una asociación estratégica en la Antártida, entre otros (La Nación-Política, 06/11/2016; Comunicados de Prensa Cancillería, 04/11/2016).



Observatorio de Política Exterior Argentina

Venezuela

Los gobiernos de Argentina, Brasil, Chile, Colombia, Guatemala, México, Paraguay y Uruguay alentaron a mantener el diálogo que ponga fin a la situación por la que atraviesa Venezuela. Al mismo tiempo, valoraron el acompañamiento del Vaticano (Comunicados de Prensa Cancillería, 05/11/2016).

Centroamérica

En el marco del plan de la Cancillería Argentina para promover la internacionalización de pequeñas y medianas empresas así como las economías regionales, se desarrollaron las Jornadas de Promoción de Exportaciones a Centroamérica. En este contexto, los responsables de las secciones comerciales de las embajadas en Panamá, Honduras, Guatemala, El Salvador y Costa Rica brindaron detalles sobre las características y el potencial que presenta el mercado centroamericano para el crecimiento de exportaciones argentinas con alto valor agregado en sectores tales como el industrial, agroalimentario y tecnológico (Comunicados de Prensa Cancillería, 03/11/2016).

Estados Unidos

La representante del Ministerio de Relaciones Exteriores y Culto, Susana Malcorra, afirmó, cuando el proceso electoral del país del norte aún estaba sin definir, que una posible elección de Donald Trump significaría un replanteo de los vínculos estadounidenses con América Latina y una pausa en la relación bilateral. Para las elecciones en Estados Unidos, viajó una delegación muy importante en número desde Argentina, algo que llevó incluso al cierre del Congreso.

Por otro lado, el exsecretario de Finanzas, Guillermo Nielsen, ante la elección de Donald Trump como presidente de los Estados Unidos, afirmó que es una expresión de “hastío de la gente de la clase política” y que los mercados se encuentran en “shock, buscando el rumbo”. Desde el gobierno argentino, primero la canciller Susana Malcorra saludó la elección de Donald Trump, aunque lamentó que no fuera electa Hillary Clinton, la candidata del Partido Demócrata. Sostuvo que espera que sea rápido el reacomodamiento en la agenda bilateral de ambos países y que ya se establecieron contactos para aceitar la transición. Por su parte, el presidente Mauricio Macri también felicitó al candidato por el Partido Republicano.

Por último, Susana Malcorra se reunió con el representante de Comercio de los Estados Unidos, embajador Michael Froman, acompañada del ministro de Producción, Francisco Cabrera, en lo que fue la Primera Reunión del Consejo del Acuerdo Marco sobre Comercio e Inversión con los Estados Unidos, suscripto durante la visita oficial de Barack Obama en marzo del corriente año. Algunos de los tópicos que se discutieron fueron el reingreso de la Argentina al Sistema Generalizado de Preferencias, del cual Argentina está excluido desde el año 2012, así como la posible entrada de productos estadounidenses a nuestro país y el debate respecto a campos como la biotecnología agrícola (Comunicados de Prensa Cancillería, 07/11/2016; Clarín-Mundo, 07/11/2016, Política, 08-09/11/2016, Economía, 09/11/2016; La Nación-Política, 07-09/11/2016; Página/12-El País, 09/11/2016).



Observatorio de Política Exterior Argentina

Reino Unido

Se realizó el Business Networking Day una jornada para promover negocios bilaterales e inversiones en Argentina organizado por la Embajada en Londres y la Cámara de Comercio Argentino-Británica. En dicho espacio el gobierno británico brindó un mensaje de apoyo a las inversiones en Argentina. Al respecto, el vicedirector británico Ducan señaló que todos los esfuerzos que se hagan cuentan con el apoyo de Gran Bretaña a nivel diplomático, a nivel comercial a través de las finanzas de exportación y por medio del Departamento de Comercio Internacional. Durante la jornada estuvo presente el embajador de Argentina ante el Reino Unido, Carlos Sersale di Cerisano, quien aseguró que desde la Embajada Argentina tienen como objetivo facilitar las inversiones extranjeras en Argentina. También estuvo presente el Secretario de Emprendedores y PyME, Mariano Mayer, que enfatizó tres cuestiones: compartir avances sobre todo en materia de regulaciones, buscar financiamiento, y aprender sobre los modelos de crowdfunding para Private Equity, en el que el Reino Unido, dijo, es pionero (Comunicado de Prensa Cancillería, 05/11/2016).

Rusia

En el marco de la XII Reunión de la Comisión Intergubernamental Argentino-Rusa para la Cooperación Económico-Comercial y Científico-Tecnológica, la secretaria de Relaciones Económicas Internacionales, embajadora María Cristina Boldorini, recibió a una delegación de funcionarios y empresarios de la Federación de Rusia, presidida por el jefe del Servicio Federal para el Control Veterinario y Fitosanitario, Serguey Dankvert.

Las actividades comenzaron con un foro de negocios que convocó a firmas de ambos países. Asimismo, se llevaron a cabo reuniones entre los Grupos de Trabajo de la Comisión Intergubernamental en las cuales las delegaciones acordaron concentrar sus esfuerzos en la búsqueda y concreción de proyectos conjuntos en materia de agroindustria, desarrollo industrial, transporte, comunicaciones, minería y otros temas de interés mutuo. En lo referido al comercio bilateral, los jefes de ambas comitivas acordaron promover actividades para concretar negocios, especialmente para las pequeñas y medianas empresas. Finalmente, en materia sanitaria, se firmó un protocolo para la exportación de alimentos para animales referido a los envíos de harina y pellets de soja hacia la Federación de Rusia. También se avanzó en la ampliación del número de establecimientos pesqueros registrados para la exportación y en el acuerdo de requisitos técnicos para el envío de semen, embriones bovinos y bovinos para reproducción (Comunicados de Cancillería, 03/11/ 2016).

República de Nauru

La Cancillería argentina informó que el 31 de octubre pasado se establecieron relaciones diplomáticas y consulares entre la República Argentina y la República de Nauru (Comunicado de Prensa Cancillería, 04/11/2016).

Qatar

La vicepresidenta Gabriela Michetti firmó un acuerdo con Qatar para inversiones en "obras de infraestructura", que ingresarán al Fondo de Garantía de Sustentabilidad de Anses. El Fondo Catarí de Inversiones y el Fondo de Garantía de Sustentabilidad (FGS) de la Anses, pondrá en marcha un fondo conjunto para distintas inversiones por 1300 millones de dólares. (Página 12-El País, 07/11/2016).



Observatorio de Política Exterior Argentina

Medio Oriente

La vicepresidenta Gabriela Michetti realizó una gira por Medio Oriente. Allí visitó Arabia Saudí, Emiratos Árabes Unidos y Qatar. En este último país Michetti firmó un tratado bilateral con el ministro de Economía y Comercio qatarí, el jeque Ahmed bin Jassim Al Thani, sobre promoción y protección de inversiones en Argentina y Qatar, mediante el cual se reconocen garantías mutuas de transparencia, previsibilidad y seguridad a los inversores de ambos países. Además, se firmó un acuerdo entre el Fondo Qatarí de Inversiones y el Fondo de Garantía de Sustentabilidad (FGS) de la Administración Nacional de Seguridad Social (ANSES) con el objetivo de desarrollar un fondo conjunto de inversiones en infraestructura por un valor total de 1300 millones de dólares a desembolsarse en un plazo de tres años, 1000 a cargo del fondo qatarí y 300 a cargo del FGS (La Nación-Política, 03/11/2016, 06/11/2016).

TEMAS DE AGENDA

Cuestión Malvinas

En un escrito, la Cancillería argentina rechazó la posibilidad de avanzar en un juicio contra Gran Bretaña que inició en 1987 la Comisión de Familiares de Caídos en las islas Malvinas por crímenes de guerra y por el hundimiento del Crucero General Belgrano. El rechazo se justificó afirmando que no puede declararse la inconstitucionalidad de la declaración de Londres y Buenos Aires firmada en 1989 (conocido como acuerdo de Madrid) donde se fijó un paraguas para el tema de la soberanía, donde se acordó que ninguna de las partes impondría una demanda contra la otra. En este sentido, en el caso del juicio por el hundimiento del crucero General Belgrano desde la Cancillería se sostuvo que "esa es competencia del Ministerio de Defensa". En cuanto al caso del prisionero de guerra Raúl Vallejos que fue detenido y maltratado bajo el mando británico, la Cancillería no dio lugar al reclamo de Acción Declarativa de Certeza al entender que una declaración de "inconstitucional" del acuerdo de 1989 sería "perjudicial" en el restablecimiento de las relaciones políticas, diplomáticas, consulares, tecnológicas y de cooperación con el Reino Unido.

Por otro lado la canciller Susana Malcorra participó en una conferencia en la Universidad Torcuato Di Tella titulada "La política exterior argentina: determinantes y prioridades". Respecto a la cuestión Malvinas manifestó que es "un claro tema de soberanía, de discusión territorial entre dos estados", y destacó que pese a que hay una "discusión territorial, tampoco podemos negar la existencia de habitantes en las Malvinas con los cuales hemos estado distanciados". Al mismo tiempo destacó que ese diferendo no debe ser "un impedimento para avanzar en una agenda propositiva" con el Reino Unido y avanzar en acuerdos para traer inversiones al país (La Nación- Política, 08/11/2016; Página 12- El País, 09/11/2016).

Comité Nacional para el Asia Pacífico

La canciller Susana Malcorra presidió el acto de relanzamiento del Comité Nacional para el Asia-Pacífico (CONAPAC), destinado a promover la vinculación de la Argentina con esa región del mundo. Junto a Malcorra, participaron del acto el presidente del Consejo Argentino para las Relaciones Internacionales (CARI), Adalberto Rodríguez Giavarini; el director de Asia y Oceanía de la Cancillería Argentina, Estanislao Zawels; y el presidente de la Cámara del Asia, Rallys Pliauzer. Al respecto la canciller



Observatorio de Política Exterior Argentina

Malcorra señaló que se trata de un instrumento que permitirá conocer la perspectiva de los distintos actores para desarrollar una visión estratégica integrada e integral para avanzar en la relación de Argentina con Asia-Pacífico. Y a la vez agregó que para saber cuáles son las oportunidades que el mercado de Asia Pacífico ofrece a la Argentina para los empresarios y para la sociedad en general es necesario realizar un análisis minucioso y diferenciado de la región. Por último, Malcorra señaló que desde el Mercosur se está viendo con mucho interés esta integración (Comunicado de Prensa Cancillería, 02/11/2016).

Panamá Papers

En relación al caso Panamá Papers, el presidente Mauricio Macri sostuvo que no cometió ningún delito ni evadió ningún impuesto. Agregó, además, que la justicia tiene que volver a un equilibrio (Página 12-El País, 08/11/2016).

Refugiados

La Comisión Cascos Blancos de la Cancillería argentina junto a integrantes de los Ministerios de Desarrollo Social y de Justicia y Derechos Humanos conformó un equipo operativo de acompañamiento para la inserción social e integración de las familias de refugiados ingresadas en el marco del Programa Siria. Algunas de las funciones que el equipo implementó se encontraron la de brindar asistencia humanitaria y detectar problemáticas en función de arbitrar los medios para el acceso a los derechos sociales (Comunicados de Cancillería, 06/11/ 2016).

Parlasur

El Parlasur aprobó por unanimidad una declaración en apoyo a la Mesa del Diálogo que el papa Francisco impulsó como solución pacífica a la situación en la que se encuentra Venezuela. En la misma sesión, y también por unanimidad, el parlamento del Mercosur expresó su rechazo a la realización de ejercicios militares por parte del Reino Unido en las Islas Malvinas (Página 12 -El País,08/11/2016).

Organización de Naciones Unidas

La líder de la organización social Tupac Amaru, Milagro Sala, se refirió a la resolución del Grupo de Trabajo sobre Detención Arbitraria de la Organización de las Naciones Unidas (ONU) sobre su detención en enero pasado, en la que se exige su liberación. Sala expresó, en diálogo con Radio Rebelde, que el presidente Mauricio Macri debería cumplir con la resolución de la ONU y liberarla (La Nación-Política, 05/11/2016).

Migraciones

El titular de la bancada del Frente para la Victoria –Partido Justicialista en el Senado, Miguel Pichetto, se defendió de las denuncias realizadas en su contra ante el Instituto Nacional contra la Discriminación, Xenofobia y el Racismo (INADI) por parte de la Embajada de Perú y el Consulado General de Bolivia, a las calificó de “absurdas”. Explicó que sus dichos sobre los inmigrantes de los países limítrofes, sobre todo Paraguay, Bolivia y Perú, se referían a la problemática de la utilización de servicios gratuitos, como salud y educación, por parte de dichos inmigrantes y a grupos delictivos pertenecientes a estas nacionalidades que actúan en el país. El senador afirmó que lo que él exige es que se compense al Estado argentino por la utilización de estos



Observatorio de Política Exterior Argentina

servicios. Asimismo, Pichetto demandó mayores controles fronterizos y aseguró que presentará un proyecto de ley que contemple todas estas temáticas y que considere la expulsión de aquellos inmigrantes que cometen delitos que no merecen cárcel. Al respecto se manifestaron miembros su bloque, quienes expresaron que el senador debería abandonar la titularidad del bloque, mientras que, el senador Juan Manuel Irrazábal (FPV-Misiones) anticipó que en la próxima reunión de la bancada pedirá un pronunciamiento de rechazo a los conceptos vertidos por el rionegrino.

Por su parte, el presidente Mauricio destacó el aporte que realizan al país las corrientes inmigratorias, mientras que el secretario de Derechos Humanos de la Nación, Claudio Avruj, aseguró que la violencia y el delito no tienen que ver con la inmigración y recordó el compromiso del gobierno con la llegada de refugiados sirios como ejemplo de la política de apertura hacia los inmigrantes. Además, Avruj informó que se analizará este caso con el INADI. En tanto que la ministra de Seguridad de la Nación, Patricia Bullrich, sostuvo que no comparte los dichos de Pichetto sobre la inmigración y rechaza las actitudes xenófobas aunque aclaró que se debe cumplir con la ley migratoria y no permitir la entrada de personas con antecedentes penales (La Nación-Política, 04/11/2016, 05/11/2016, 07/11/2016, 08/11/2016, Página/12-El País, 03/11/2016).

Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económicos

Una misión de la Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económicos (OCDE) visitó la Argentina a fin de revisar las políticas y prácticas en materia de transparencia en la obra pública, el esquema de precios, la lucha contra los carteles privados, la claridad de las reglas en la administración pública y el andamiaje del proyecto para modificar la ley de defensa de la competencia (La Nación-Política, 08/11/2016).

Yacimientos Petrolíferos Fiscales

El fondo Eton Park Capital Management LP ha iniciado una demanda contra el Estado argentino por la nacionalización de Yacimientos Petrolíferos Fiscales (YPF), en la cual afirmó que el pago por la nacionalización de la empresa petrolífera fue injusto. Asimismo, los letrados de Eton destacaron que esta era la tercera compañía en importancia con acciones de la empresa. La denuncia fue radicada en la Corte Federal de Manhattan (Clarín-Economía, 04/11/2016).

Banco Interamericano de Desarrollo

El Banco Interamericano de Desarrollo afirmó que prestará a la Argentina, tanto a sus sectores públicos como privados, una cifra cercana a los 6000 millones de dólares, desde 2017 hasta 2019 con el objetivo de aumentar el empleo y la reducción de las desigualdades sociales (Clarín-Política, 09/11/2016; La Nación-Economía, 08/11/2016).

Relaciones económicas internacionales

En el tópico de las relaciones económicas internacionales, ocurrieron acontecimientos significantes. En primer lugar, un fondo de inversión con origen en las Bahamas, inició un nuevo litigio contra el Estado argentino para el cobro de títulos de deuda pública emitidos entre 1992 y 1993. Desde el Palacio de Hacienda se afirmó que estos bonos reclamados por el fondo Bainbridge no son elegibles para ser tratados dentro del acuerdo que ofreciere el gobierno argentino a los otros acreedores. La



Observatorio de Política Exterior Argentina

demanda, que asciende a US\$ 65 millones, se presentó en la Corte del Distrito Sur de Manhattan.

Por otro lado, desde el Ministerio de Agroindustria, se informó que la exportación durante los meses de enero a septiembre del presente año, aumentó un 6,5% respecto al mismo período pero en 2015, es decir, se exportó 36,4 millones de toneladas, contra los 34,2 del año anterior. Además, en otras noticias, desde la administración de Mauricio Macri afirmaron que se bajará el arancel para la importación de tablets, netbooks y notebooks de un 35% a un 0%, lo cual consideraron que bajará en un 50% el valor de estos productos. Sin embargo, desde la parte productiva del sector, criticaron duramente esta medida. Carlos Scimone, gerente general de la Cámara Argentina de Máquinas de Oficinas Comerciales y Afines (Camoca), sostuvo que se esperaba que la rebaja fuera al 16% como lo establecen los aranceles del Mercado Común del Sur (Mercosur), no la eliminación del mismo, y que los empleos perdidos en el sector llegarán a 10.000 y no 1.000 como sostuvo el gobierno nacional (La Nación-Economía, 07-08/11/2016; Página/12-Economía, 08/11/2016).